
高永文：研增青年買醫保誘因
香港文匯報訊（記者 文森）自願醫保計劃公眾諮
詢將於本月16日結束，食物及衛生局局長高永文出席
論壇。有年輕人質疑計劃對25歲至35歲的人誘因不
足，高永文回應將會聽取更多意見，再提供更多誘因
讓年輕人購買。立法會保險界議員陳健波關注保費在
新計劃下必須調高，關注市民能否負擔的問題，認為
政府提供資助十分重要。
高永文解釋，自願醫保好處是可確保市民獲終身受

保，幫助現時被拒保及續保有困難的市民，但他承認
年輕人未必能享受稅務優惠。同場出席論壇的立法會
保險界議員陳健波擔心自願醫保收費昂貴，市民難以
負擔，認為政府不應限制自願醫保只提供貴價的醫保
套餐，否則市民最終都會選擇公立醫院，達不到紓緩
公立醫院壓力的效果。高永文重申，政府建議的自願
醫保有很多目前私人醫保不涵蓋的項目，購買醫保人
士仍可使用公立醫院服務，相信不會對私家醫院及醫

保造成太大壓力，導致保費增加。
隨着通脹及人口的平均年齡上升，保費日後必定會

增加，但不認為會令保費增加太多。而政府將會彈性
安排，日後按市民需要調整保障額。

100億高風險池夠用20年
財政預算案指預留100億注資自願醫保計劃的高風險

池，較數年前顧問推測的數字為高。高永文表示不擔心高
風險池會「爆煲」，指政府注資一次，可使用20多年，
雖然不排除往後需要政府繼續注資，但將是長遠的事情，
而且設年齡限制之後，加入高風險池的市民會減少。
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H7N9翁不治 入冬以來首宗
何栢良憂同染流感或現「洗牌」高永文再籲北上勿赴街市

老翁上月曾先後兩次到訪廣東東莞
樟木頭，14日更曾到過東莞街市

購買兩隻雞煮熟再帶回香港，兩日後出
現咳嗽及氣促，曾向私家醫生求醫，20
日到瑪麗醫院急症室求診並入院。老翁
本身為長期病患，病情轉差轉送深切治
療部留醫，情況危殆，曾經要用俗稱
「人工肺」的體外膜氧合器治療，經過
10日搶救後，最終在昨早約6時35分離
世。

5醫護完成檢疫無病徵
由於患者初期否認曾到過活家禽市

場，令5名醫護人員沒有戴上足夠防護
裝備下替他搶救，目前5人完成檢疫，
至今沒有病徵，其他接觸者正接受醫學
監察。高永文呼籲市民要如實向醫護人
員報告外遊紀錄，稱隱瞞不單對病情治

理無好處，亦會對醫護人員的安全構成
風險。

高：單例難判斷抗藥性
高永文未明言老翁真正死因，表示
H7N9本身感染風險大，年長或有慢性
病患者致死率較高。對病翁感染的
H7N9是否有抗藥性，高稱難單憑一個
病例判斷，待醫管局整理資料後會再交
由專家委員會跟進研究。他再次呼籲港
人到內地除了不要直接接觸家禽，亦不
應到有家禽出售的街市，以免受感染。
港大感染及傳染病中心總監何栢良表

示，H7N9的死亡率達到三成，長期病
患人士染病後死亡率更高達五成。他擔
心本港正值流感高峰期，一旦流感及禽
流感兩種病毒交換基因，會重組成超級
病毒，具備巨大殺傷力之餘，亦很容易

人傳人。何柏良又說廣東省家禽檔復市
後，禽流感很大機會再度活躍，呼籲市
民不要到內地買雞。

衛署：無證據指基因重組
另外，衛生署指據基因分析顯示，本

港至今確診的H7N9禽流感病毒，與內
地發現的沒明顯變異，至今亦沒證據顯
示，季節性流感病毒基因出現重組，對
藥物特敏福亦沒呈現抗藥性。
這是入冬以來本港第三宗人類感染

H7N9個案。首宗在去年年底發生，涉
及1名69歲女病人，她曾與友人到深圳
吃雞，現時仍在瑪嘉烈醫院傳染病中心
留醫，情況危殆。第二宗則在1月底發
生，患者是1名79歲男子，曾到過東莞
樟木頭，但未有接觸家禽，他早前經已
出院。
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愛心婦做社區保姆：像多了個孫女
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香港文匯報訊（記者 文森）電費持續高企，令
人關注利潤管制協議能否真正起規管作用，消委
會總幹事黃鳳嫺昨表示，協議透明度不足，令電
力公司可將營運風險和燃料成本轉嫁給消費者，
對消費者不公平。她又指，香港可考慮降低備用
電率，以節省成本；她建議政府應提高未來規管
制度的透明度。另外，黃鳳嫺建議政府成立能源
局，對汽油、柴油、電力等能源的價格進行有效
監察。

指利潤管制協議透明度低
黃鳳嫺昨日在一個電台節目中表示，現時規管

兩間電力公司的利潤管制協議，雖可令供電穩
定，但透明度不足，消費者參與程度也很低，電
力公司有可能將營運風險和燃料成本轉嫁予消費
者，令電力公司缺乏誘因降低成本，對消費者並
不公平。
黃鳳嫺指，香港備用電率達到四成半，但有海

外專家認為比率可以降至兩成半。黃認為，此舉
雖然可能會稍為降低供電穩定性，但將可節省大
筆成本，消費者因而受惠，所以市民未必會介
意。
黃鳳嫺稱，消委會早前在研究報告中指出油價

有加快減慢的情況，但政府不認為有此現象出
現，原因在於雙方使用不同的價格數據作研究。
她又指，由於本港的市場小，消費者議價能力較
低，加上海外經驗都顯示不少電力零售公司都涉
及有問題的銷售手法，故消委會不建議本港開放
電力零售市場。
黃鳳嫺建議，應從源頭供應層面開放市場及提

高未來規管制度的透明度，令電力公司和消費者
可共同承擔風險，又希望政府研究香港採用可再
生能源，以及採用分散式小型燃氣發電機組的可
行性。
另外，黃鳳嫺還建議政府成立能源局，雖然成

立的過程並不容易，但不應該放棄，因為一個獨
立運作的能源局可以對能源商進行有效監察。

規管廢電器法案本月交立會

香港文匯報訊（記者 文森）環保署昨日表示，日前獲立
法會財委會撥款在屯門興建廢電器處理及回收設施，署方
將盡快完成招標程序，預計最快可於2017年落成啟用；署
方本月會將加強規管5類被棄置而受管制電器的貯存、處
理、再加工和循環再造法案提交立法會審議。

屯門回收處理站擬招標
環保署計劃興建一所處理回收設施，以便有足夠能力處

理本港產生的廢電器電子產品，因應財委會上月27日批准
撥款，署方將盡快完成設施招標程序，以便委聘營辦商，
開展設計建造工作，預計最快2017年落成。
環保署發言人指，設施將設於屯門環保園，主要處理洗

衣機、電冰箱、空調機、電視機及電腦產品等。該五類電
器設備和電子設備（受管制電器）將納入生產者責任計
劃，被汰換的電器廢物可藉相關的收集服務作妥善處理，
包括除毒、拆解和循環再造，將廢物變成資源。
而計劃興建的設施會將有害物質先拆除並作適當處理，

而各類電器電子產品廣泛使用的塑膠、金屬等可重用物
料，設施亦有所需器材把有關物料切碎、分類，以便作為
原材料重用。目前，廢電器電子產品如涉及有害物質，處
置工序已受到現有法律條文規管，須根據《廢物處置條
例》領牌。在引入生產者責任計劃時，政府將進一步立
法，加強規管對5類被棄置而受管制電器的貯存、處理、
再加工和循環再造。政府本月將向立法會提交法案。
另外，環保署在屋苑推行的「送舊回收迎新歲」歲晚回

收活動結束，約有600個屋苑報名參與，數目較去年大幅
上升五成，房委會轄下所有公共租住屋邨和房協轄下所有
屋邨及屋苑全參與，反應十分熱烈，反映巿民對惜物減廢
的意識日漸加強。
活動成功收集得6,100件舊電腦及電器電子產品，全部已

送交3間回收機構跟進處理，包括把適合重用的物品修理
妥當，然後轉贈有需要人士，以及把無法重用的物品妥善
拆解和循環再造，將廢物變成資源。

民政事務局局長曾德成昨日到訪沙田區，與青年人
及沙田區區議員會面，並了解區內最新發展。曾德成
到訪職業訓練局位於馬鞍山的匯縱專業發展中心，與
數十名沙田區青年人會面交流；他鼓勵青年人將來無
論從事各行各業，也要不斷增加知識、努力奮進、實
現夢想。曾德成在沙田區區議會主席何厚祥及沙田民
政事務專員何麗嫦陪同下，與一眾沙田區區議員會
面，聆聽他們就沙田區不同範疇的發展和相關議題的
意見。曾德成於下午前往源禾路沙田運動場，擔任傳
新沙田2015元宵大匯演的主禮嘉賓。大匯演是2014
沙田節的活動之一，以「傳新沙田」為主題，以記存
圍村文化，展現新沙田城市面貌為主軸，展示沙田社
區既有傳統風貌，亦有創新的一面。 ■文森
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香港文匯報訊（記者 陳敏婷）「一直看着她長大，真
的好開心！」「仔大女大」的芬姨為解悶，年多前加入
成為社區保姆，結果遇上乖巧愛笑的Jennifer，從此「像
多了一個孫」。不少基層父母為生計奔波，無暇照顧子
女，社會福利署推出「鄰里支援幼兒照顧計劃」，由營
辦機構培訓社區保姆，幫助基層父母照顧子女。有營辦
機構表示服務需求大，希望更多有愛心、不計回報的人
士加入成為社區保姆。
56歲的芬姨，隨着子女已長大成人，生活過得無聊，

年多前經朋友介紹，參加「計劃」，經東華三院培訓成
為社區保姆，第一個照顧對象，就是聰明聽話的
Jennifer，「我第一次見她已經覺得開心，抱她又不哭，
我相信我們有緣。」

難忘首聽小孩開口叫「姨姨」
現年兩歲Jennifer出生單親家庭，媽媽、公公、婆婆都

要上班，每早8時就到芬姨的家中，交由芬姨照顧，晚
上才會回家。眼仔碌碌、表情多多的Jennifer，是芬姨一
家的「開心果」，提起Jennifer，芬姨總是滔滔不絕，笑
逐顏開，指照顧過程中不乏窩心事，「她從來不哭，我
拍她哄她，她會學習一樣哄我。又記得聽到她第一次開
口叫我『姨姨』，我開心到不知怎形容！」

「第日無得湊不知點算！」
由於計劃協助有經濟困難的家長，故收費相宜，家居

保姆服務只收費每小時20元（每名兒童），芬姨笑言
「像做義工」，但加入計劃時本身已不為賺錢。芬姨非
常愛錫Jennifer，送玩具買靚衫不在話下，更會主動為
Jennifer到多間幼稚園報名。芬姨更表示已視Jennifer如
孫女，「如果第日無得湊，我都不知點算！」
社會福利署去年10月起正式推出「鄰里支援幼兒照顧
計劃」，由營辦機構培訓社區保姆，幫助基層父母照顧
子女。「計劃」下照顧兒童年齡上限9歲，家長可選擇
送子女到中心託管或保姆家中。另外亦提供緊急照顧服
務，協助因突發情況暫時無法照顧子女的家長。
東華三院是其中一個營辦機構，油尖旺區計劃主任江
淑儀表示，服務需求大，希望更多有愛心、不計回報的
人士加入成為社區保姆。東華三院會為有意成為社區保
姆的人士提供數天培訓，教授照顧技巧，再進行家訪，
若家居環境適合，才可提供家居保姆服務。

社署昨嘉許逾400社區保姆
為表揚發揮鄰里互助精神及積極投入義工服務的社區
保姆，社署昨日舉行社區保姆嘉許禮2015，表揚400多
名社區保姆。現時全港約有1,700名社區保姆。根據服務
使用統計資料，由2011年10月的先導計劃開始，截至去
年底，共惠及約34,000名兒童。 香港文匯報訊（記者 聶曉輝）工聯會立法會議

員郭偉强、王國興昨日聯同該會東區區議員陳藹
群、梁國鴻、梁志剛、何毅淦，以及南區社區幹
事陳榮恩等舉行港島花車巡遊。一行人昨天早上
11時開始從小西灣出發，途經柴灣、筲箕灣、北
角、灣仔、中西區及南區等地區，向沿途公共屋
邨、私人屋苑及商戶街坊拜年，並向市民派發好
運風車、大吉大利便條紙及財神利是，祝願打工
仔新一年「要咩有咩」。
花車隊伍昨日所到之處吸引不少市民圍觀，期

望沾一沾福氣，一眾工聯會議員祝願街坊羊年行
好運，打工仔人人有工開，市民「要咩有咩」。
王國興祝願來年香港可以「四有」，分別是人人
有屋住、個個有票投、退休有保障及超時有補
水。一眾區議員亦希望社區和諧，老少平安，繼
續支持工聯會。

促盡快統一不同工種假期待遇
面對政制發展正處十字路口，郭偉强祝願羊年

香港政通人和，盡快落實政改方案，推動民主政

制向前發展，祈求大家一團和氣，減少爭拗，齊
心向前，百業興旺、經濟暢旺、國泰民安。他指
出，年初九開始實施的3天有薪侍產假，是本港勞
工法例方面的改進，期望已展開逾兩年的標準工
時亦可朝立法方向邁進；他同時促請當局盡快統
一不同工種的假期待遇。
郭偉強還指出，十分憂慮輸入外勞正無聲無息

地影響各行業打工仔，「入境處的輸入專才及優
才計劃，對象正是高學歷人士，會影響本地大學
生就業，但卻不用勞工處審批，且有失控跡象，
希望政府可重新檢視申請條件，保障本地工人飯
碗。」他促請香港僱主為僱員加薪至少高於通
脹，期望有能力的僱主在漫長的立法過程期間，
率先向僱員提供優於現有法例的保障。
剛於農曆年前新婚的郭偉強笑言，由過往逗利是

改為首次派利是，顯得並不熟手，幸好有太太一早
為他準備好利是，但也試過身上帶備不足夠利是而
要補派。他說：「從前拜年，個個叫我早點結婚，
今年則叫我早生貴子、雙喜臨門，感覺有點不一
樣，但顯示街坊、義工都十分關心我。」
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事便笑逐顏
開。
陳敏婷 攝

■工聯會立法會議員郭偉强、王國興昨日聯同該會一眾東區區議員舉行新春港島花車巡遊，祝願打工
仔新一年「要咩有咩」。

■立法會議員郭偉强、王國興及區議員沿途向商戶街坊拜年。

局長與「沙田友」傾偈


